

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Huesca, un mes, 4 reales.—
Fuera, trimestre, 14 rs. (adelantado.)
Comunicados y anuncios á precios
convencionales.

EL MOVIMIENTO.

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redaccion y Administracion.
—Coso alto número 40.
Dos anuncios que no excedan de seis
lineas, gratis mensualmente
á los suscritores.

DIARIO DEMOCRATICO Y DE INTERESES MATERIALES DEL ALTO-ARAGON.

ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO-PROGRESISTA DE HUESCA.

NO HAY DISCULPA.

La fusion está atravesando una profunda crisis que tiene que resolverse en breve plazo, porque las situaciones falsas y violentas no pueden racionalmente prolongarse durante mucho tiempo.

Trabajada como viene siéndolo por dos corrientes diferentes y aun opuestas, tiene por precision que seguir la una ó la otra.

La tendencia de la reaccion, simbolizada en los elementos centralistas con el general Martinez Campos á la cabeza, y la de la libertad, en cuanto cabe dentro de los estrechos moldes de las instituciones vigentes, representada por temperamentos honrados y consecuentes que lamentan el estacionamiento en que se ha encerrado el gobierno del señor Sagasta.

Que domina la primera de estas tendencias dentro de la fusion, harlo lo vienen pregonando los actos y los procelimientos del gobierno.

Y que las aspiraciones honradas y generosas de los que, consecuentes en sus principios, quieren llevarlos á las esferas de la realidad se estrellan contra obstáculos al parecer insuperables, salta bien á la vista de todos y lo declaran paladinamente, y con cierta amargura, algunos periódicos ministeriales.

Para nadie es hoy un secreto que el alma de la situacion, el que en realidad es la encarnacion de su política, el que la imprime su omnimoda e incontrastable voluntad, es el ministro de la Guerra que, llamándose liberal y habiéndose adherido en la oposicion al partido más avanzado dentro de la monarquía, se presenta enarbolando la bandera conservadora, que corresponde de derecho al partido del Sr. Cánovas.

¿Es serio, es formal, es digno venir á sustituir á un gobierno conservador, á nombre de principios bien diferentes, para seguir y prohibir los que forman el credo y simbolo del primero?

Si aquel cayó porque su política estaba ya gastada, y contrastaba con las corrientes de la opinion que exigía otra política y otros hombres ¿no es el mayor de los sarcasmos buscar el poder y aceptarlo para poco despues encerrarse en un quietismo y marasmo vergonzantes?

En una palabra, la política de la fusion ¿qué es sino la inconsecuencia más escandalosa é inhumana que arrojarle puede á la faz del país, como si éste fuese un juguete hecho para entretenimiento de los hombres que hoy nos des gobiernan?

Y no hay que presentar la excusa de que las asperezas de la realidad solo se ven y se palpan en las regiones del poder, porque semejante teoría, mas que una verdad, encierra la aparente justificacion de políticos cortesanos ó medrosos.

Mucho de esto puede aplicarse en los actuales momentos al señor Sagasta que, pareciendo todo un carácter, vacila, retrocede y hasta se acobarda ante los caprichos y genia-

lidades de un general inexperto y desconocedor de la política.

Dicen en son de defensa los amigos del presidente del gabinete que conviene la calma, que no hay que impacientarse, que la gobernacion del país es cosa complicadísima y que, en suma, el Sr. Sagasta se propone realizar todo su programa de la oposicion.

Alguna fuerza podrian tener estas observaciones si las circunstancias de la nacion fuesen excepcionales, y si no hubieran trascurrido casi doce meses desde la subida del fusionismo al poder.

Todas las inconsecuencias, todas las apostasias buscan y se parapetan tras motivos aparentemente racionales y patrióticos porque se avergüenzan de aparecer ante la opinion en su repugnante desnudez.

Los elementos liberales con que cuenta la fusion aparecen disgustados y nada conformes con la marcha de la política del Sr. Sagasta. Temen, y con sobrada razon, que este caiga de lleno en las redes del ministro de la Guerra y carguen, por consiguiente, con el desprestigio y ridículo en que la opinion pública envuelve siempre a los políticos inconsecuentes y cobardes.

Pero tan justificado descontento debe traducirse en actos de energía

limitarse á corrillos murmuradores y bulliciosos cuyos efectos son tan rápidos y fugaces como vistosos fuegos de pirotecnia.

Son al parecer muchos los diputados de la mayoría que murmuran del quietismo del Sr. Sagasta y de la importancia decisiva del general Campos en la política fusionista, pues dispónganse a manifestar su descontento de una manera solemne en las Cámaras cuando éstas reanuden sus tareas.

Esto es lo lógico y lo serio, y ésta es la única conducta que deben adoptar si realmente se inspiran en los laudables propósitos y móviles de una consecuencia firme y honrada.

De todos modos, que sostengan ó no su actitud de hoy los elementos de la fusion que aparecen más liberales; que cedan, lo que es muy probable, ante los temores de un porvenir para ellos escabroso y difícil; ó que se pleguen ante los deberes de disciplina invocada por su jefe como arma poderosa y suprema de persuasion, es una verdad que el fusionismo tiene contados sus días, pues su política es nula y sus hombres más importantes temen y se acobardan ante exigencias é imposiciones que les humillan y rebajan.

La fusion subió al poder á inaugurar una política de libertad y la teme, justo es que caiga envuelta en el desprestigio y el sarcasmo de todos.

FERRO-CARRIL DEL ESERA.

III.

Los proyectistas de esta futura línea de comunicacion han creído

que esta era la mejor ocasion de manifestar sus disposiciones, para ultimar los estudios á la mayor brevedad posible; y no piensan desacertadamente, atendiendo á que la atmósfera dominante en elevadas regiones gubernamentales, tiende a favorecer el desarrollo de las vias férreas. Además; el eco de la alegría que experimentan los países favorecidos por la de Canfranc, ha resonado en los ribereños de las cuencas del Esera y del Cinca, produciendo cierta emulacion, muy natural en pueblos donde la cultura vá abriéndose paso, cuya emulacion es causa ocasional la mayoría de las veces, de cierto bien estar. Decimos que la ocasion es propicia, para probar que todavía laten en las comarcas aragonesas sentimientos de grandeza y de entusiasmo, cuando de realizar alguna obra patriótica se trata, que obra patriótica es apoyar fuertemente el pensamiento de acortar las distancias entre los pueblos que se hallan situados en una misma comarca, y estrechar, con este motivo, mucho mas sus relaciones, comerciales, industriales y agrícolas.

Ya sabemos que de seguir el asunto con la misma lentitud que hasta la fecha, se tardarian algunos años en completar los estudios para presentar el proyecto á la aproba-

ley del Estado; pero tenemos las mejores noticias de que se toman medidas con una actividad que asombraria, sino estuviésemos acostumbrados á saber de que son capaces los hombres cuando ejecutan actos donde el amor propio, primer estímulo las mas de las veces, juega un papel tan importante. No hay que dudarle; en este proyecto está interesado el amor propio de cuantas personas influyentes haya en los pueblos de las riberas del Esera y del Cinca desde Monzon hasta Fraga y del Ebro hasta Tortosa. Además podemos añadir las justas y legítimas influencias que tienen los departamentos franceses interesados en que se construya este ferro-carril, influencias positivas, pues se trata de la ciudad de Toulouse y de toda la gran extension de los departamentos de Haute-Garonne, Gers, Tarn et Garone, Tarn Ariege, Hautes pyrenees, y todos los comprendidos en las riberas del rio Garona, hasta Agen. Esta inmensa extension de territorio, comprendido en los departamentos citados, está vivamente interesada en la construccion de esta nueva línea, porque desean comunicacion todo lo mas directa posible, entre estas comarcas y el reino valenciano.

Y es muy justo que esto suceda. Los límites del natural desenvolvimiento de los pueblos no pueden forzarse, es verdad, pero siempre tienden á ensanchar de la mejor manera posible la esfera de su actividad, en la medida que crece su agricultura, aumenta su comercio y se fomenta la industria. La riqueza de un país tiene que buscar nuevos venenos, siempre que es floreciente su desarrollo; y con esta nueva línea venia á compensarse perfectamente

el exceso de capital que hay en los departamentos franceses, con la variedad y abundancia de productos resultantes de las comarcas españolas. El uno viene á complementar al otro; por eso hemos creído siempre que á los españoles nos conviene el ferro-carril internacional mucho mas que á los franceses. Nuestro país no está explotado todavía, pero estas grandes vias de comunicacion traen siempre en pos de sí consecuencias muy favorables para anmentar la vida de los pueblos, y alentarlos en el trabajo. La facilidad de exportacion aumenta el precio de los productos, y tambien estimula la codicia del traficante; por eso deseamos que las comarcas tantas veces citadas tengan interesado su amor propio en la construccion de la línea de que nos ocupamos, se empapen bien del pensamiento, y comprendan que la propiedad viene á aumentar su valor de una manera asombrosa, cuyo aumento representa una buena porcion de millones.

Las juntas organizadas para la gestion de esta línea funcionan de una manera activa é inteligente, y no se dan reposo para interesar capitalistas extranjeros en la construccion del proyecto que resulte. Nosotros creemos que el principal beneficio de la ciudad de Toulouse, dará los capitales.

De esto hablaremos en el próximo artículo.—P. L.

Los directores de los periódicos republicanos de Madrid, excepcion hecha de *El Imparcial* y *El Globo*, se reunieron en la noche del jueves en fraternal banquete, habiendo acordado, entre otras cosas, constituir un sindicato de la prensa republicana y la celebracion de una Asamblea el dia 9 de Febrero, á la que asistirán los directores ó representantes de los periódicos republicanos de provincias.

EL MOVIMIENTO ve con gusto la actividad y entusiasmo cada dia más crecientes de la prensa republicana, y se asocia incondicionalmente á los acuerdos adoptados por nuestros colegas de Madrid.

Leemos en *La Iberia*:

«No hay obstáculo; España es hoy uno de los países de Europa donde con más escrupulosidad se practica el sistema representativo.»

Lástima grande no sea verdad tanta belleza!

Como si no supiéramos todos la manera de resolverse las crisis en este país, en las que todo entra menos la influencia del parlamento.

Hay periódicos á quienes el ministerialismo ciega hasta lo inverosímil.

En Valencia va á publicarse una revista satírica semanal titulada *La Farsa*.

No es mala la que se viene representando en la nacion hace algunos años.

Con motivo del encabezamiento de consumos es grande la agitacion que reina en la mayoría de las capitales.

La situacion, como se vé, no puede ser mas lisonjera. Ni los fusionistas pueden hacerlo peor de lo que lo hacen.

Aquí uno solo es el que pierde en este juego de compadres: el pais.

La prensa ministerial dice que el gobierno aplicará los nuevos impuestos «con resolución y energía.»

¿Si? pues con energía y resolución resisten y resistirán los contribuyentes; y si el ministro persiste en sus descabellados planes, caerá, y con él el gobierno, y quien sabe si algo más. Al tiempo.

El distinguido orador republicano y diputado, Sr. Gonzalez Serrano, dió el jueves una conferencia en el círculo democrático-progresista.

El tema elegido por el ilustrado profesor de filosofía del instituto de San Isidro era *La cultura social como agente de la vida política* que lo desarrolló con gran copia de datos y numerosas citas históricas que prueban la erudicion y el valer del señor Serrano.

La concurrencia, que era numerosísima, aplaudió en diferentes ocasiones la notable oracion del diputado republicano.

TELEGRAMAS.

Londres 26.—El periódico el «Times» en su edicion de esta mañana dice que el comité de tenedores de fondos extranjeros ha formado un subcomité compuesto de los señores Bonverie, Bennoch, Bishon y otros para tratar de la cuestion relativa al consulado español.

Añade que el señor Camacho no ha hecho hasta ahora ninguna proposicion oficial, pero que se cree que propondrá un arreglo bajo la base de 1 y 3/4 de interés.

El «Times» en esta creencia hace después algunos comentarios por su cuenta partiendo del supuesto de que España está prosperando grandemente.

Paris 26.—Muchos diputados se proponen pedir que la importante votacion de esta tarde en la Camara de diputados sea secreta.

Reina grande ansiedad con motivo de la sesion de hoy.

Si el ministerio es derrotado, no solamente presentarán la dimision todos los ministros, sino tambien los subsecretarios.

Paris 26.—El colegio de agentes de cambio ha tomado ayer medidas que aseguran de una manera absoluta la liquidacion de sus negocios, no solamente entre sí, sino tambien con el público.

Los negocios, siguen muy limitados, por efecto de la crisis.

La doble sobre el 3 por 100 francés ha bajado á 17 céntimos.

El general Forgemol ha sido nombrado general en jefe del ejército expedicionario de Túnez.

Bruselas 26.—La Cámara de representantes ha aprobado por 86 votos contra 10 el tratado de comercio y navegacion, y el convenio literario entre Francia y Bélgica.

Paris 26.—Final de la sesion de la Cámara de diputados.

El señor Gambetta pide que se vote antes sobre el párrafo final del dictámen de la comision.

La Cámara aprueba el párrafo final por 282 votos contra 227.

El señor Gambetta declara que considera esta votacion como la aprobacion de la revision ilimitada.

«En estas condiciones—añade—el gobierno no puede seguir participando de la discusion, y se retira.»

La Cámara procede enseguida á la votacion del primer párrafo escluyendo el escrutinio por lista, que es aprobado por 305 votos contra 117.

Se procede luego á la votacion de la totalidad del dictámen y resulta aprobado por 262 votos contra 91.

Se levanta la sesion.

La próxima se verificará el lunes.

Paris 26.—El señor Gambetta acaba de entregar al presidente de la República la dimision de todo el ministerio.

Se cree que el señor Grevy consultará con el presidente del Senado.

Se habla de un gabinete Leon Say ó Freycinet.

Nada, sin embargo, puede asegurarse aun de positivo.—«Fabra.»

Paris 26.—El ministerio que se cree ha de formarse enseguida, es el siguiente:

Presidencia y Hacienda, Mr. Leon Say

Estado, Saint-Vallier.

Guerra, general Chancy.

Interior, Andrieux.

No se indican con seguridad los demás ministros, aunque corren innumerables candidaturas.

La sensacion producida en Paris es inmensa, á pesar del orden completo, reina grande efervescencia.

Los intransigentes se consideran victoriosos. Los republicanos templados muestran gran preocupacion. Hay mucha incertidumbre sobre el porvenir. Se comenta como nombre del futuro ministerio la frase de Gambetta, de «Reunion de párias.»

Gambetta será benévolo con el ministerio que se indica.—M. de Cárcer.—(De «El Imparcial.»

Paris 26.—El embajador de España al ministro de Estado:

Salgo en este momento de la Cámara. El gobierno ha sido derrotado por 282 votos contra 227, habiendo presentado sudimision al presidente de la república.

El discurso de Mr. Gambetta ha sido elocuentísimo, pero la Cámara le ha demostrado hostilidad.

El gobierno habia pedido la prioridad para la cuestion relativa á la revision en términos generales. Es en este punto donde ha concluido el conflicto.

Después de retirado el gobierno, la Cámara continúa votando sobre los demás puntos, incluso sobre el escrutinio por lista.

La emocion es grandísima, y mañana á primera hora volveré á telegrafiar á V. E.—Fernan-Núñez.

CORRESPONDENCIA.

Madrid 27 de Enero de 1882.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO:

Como en este mundo todo se concluye, han cesado, aunque á mi parecer momentáneamente tan solo, los rumores sobre crisis y otras enormidades que los descontentos pedian con toda necesidad. Albareda ya no es un ministro discolor, y Sagasta, que no se sonrie demasiado, ha vuelto de nuevo á sonreírle; ya no es tampoco el leader con que los disidentes soñaban y esto ha simplificado de extraordinaria manera la situacion. Cierito que ya no parecen por el salon de conferencias Balaguer, Lopez Dominguez, Navarro Rodrigo y otros, pero esto importa poco á los que estan al frente de la situacion. Se han resignado de corazon, ó al menos así lo fingien ciertos disidentes, á que el interregno no concluya hasta bien entrado Abril y á que no se hable de reformas en algun tiempo. Llama mucha la atencion la circunstancia de que los conservadores hayan patentizado lo que harian en el caso de que los elementos constitucionales de la izquierda hostilizasen con apariencias de éxito á Sagasta, en tal caso le prestarian su apoyo. Las gentes se echan á meditar sobre la clave de esta conducta, suponiendo unos que esto lo harian los canovistas, sabiendo que hoy no serán llamados al poder, y otros que creen tener mas facilidad de apoderarse de él, continuando en el gobierno elementos tan conservadores como Alonso Martinez y el general Campos. Sea de esto lo que se quiera, el fenómeno no deja de

ser digno de atento y especial estudio.

No vaya á creerse por esto que ya no se escucha una voz disonante en el seno de la situacion. Los hombres de *El Constitucional* siguen diciendo que para que Sagasta no siga expuesto á las corrientes contrarias que le quitan toda libertad de accion, es preciso, ó que se verifique una pequeña modificacion ministerial, ó que reanuden al punto las Cortes sus tareas. *El Eco de Madrid* se ha puesto de hecho en frente de la fusion. Las pequeñas murmuraciones continúan tambien. Hay quien dice que Sagasta reunirá á los notables de su partido antes de intentar modificacion alguna en el ministerio. Esto no tiene fundamento después de las conclusiones que anoche publicó *El Correo* y que, aun con esceso optimistas, se reputan en el fondo como ciertas.

Hoy la prensa entera clama contra la sentencia de 12 años de presidio que ha recaído sobre el periodista conservador. Lopez Guijarro. Criminales famosos hay á quienes no se condena á pena tanta después de un delito. Con este motivo, la prensa de todos los colores increpa duramente á Sagasta, porque en el término de un año no ha tenido tiempo, ni para derogar la ley de Cánovas, ni para dulcificar la severidad del Código respecto á los mal llamados delitos de imprenta. Se cree que será indultado el periodista conservador, pero así y todo, esto no impide que el periodista esté sujeto á una legislacion draconiana. Pero no por esto se crea que vendrá pronto el Jurado: no soplan en ciertos lugares vientos muy prósperos para las reformas, y si se ha de creer á los mismos constitucionales, es cosa cierta que Sagasta no es mas que un pobre prisionero de los centinelas.

Faltando los asuntos palpitantes de política interior y muy regocijados los ministeriales adictos, no hay que extrañar que en todos los círculos no se hable de otra cosa que de la crisis francesa y de la derrota de Gambetta. Este hecho ha producido en algunos, como los conservadores, alegría. Los ministeriales no manifiestan sus impresiones sobre el particular, pero pareceme que antes se han alegrado del fracaso de la política gambettista. que le han sentido. Unos y otros creen que ahora en Francia las cosas irán por camino mas conservador y mas conforme con sus ideales. En los círculos republicanos se ha sentido la derrota de Gambetta, pero en ellos se cree que no por esto sufrirá detrimento alguno la vecina república.

El banquete anoche celebrado por los directores de los periódicos democráticos ha concluido de cimentar la buena armonia entre la prensa del partido. En el *Liberal* aparecen los acuerdos adoptados.

Nocedal va viendo oscurecerse el horizonte. Los obispos se separan mas de él y recomiendan la suscripcion á la *Union*, con lo cual viene á tierra el aumento de suscripciones que, con motivo de la peregrinacion, soñó el pontífice carlista. Sigue descargando sobre el Sr. Camacho la nube de comisionados que llegan de provincias con objeto de obtener rebaja en el tipo de consumos, y á estas horas creo que no hay provincia que no haya enviado los suyos. Suyo S.

AYUNTAMIENTO DE HUESCA.

Sesion de 26 de Enero de 1882.

Se abrió á las diez y media bajo la presidencia del Sr. Alcalde don

Antonio Gasós y con asistencia de los señores concejales del Cacho, Floria, Tarragó, Pueyo, Potoc, Mirret, Casayús, Camo, Fortuño y Seller.

Se leyó y fué aprobada el acta de la sesion anterior.

Accediendo á lo solicitado por los señores Fajarnés y Guarga, acordó S. E. autorizarles para establecer un depósito de vinos en esta capital.

Asi mismo se concedió licencia á D. José Francisco Azara para establecer otro depósito de carbon mineral.

Habiéndose terminado las obras de reparacion ejecutadas por el contratista D. Manuel Lacarte en el departamento destinado al peso de carnes en el Matadero público, acordó S. E. que sean reconocidas por el Arquitecto municipal con el objeto de reprobirlas, si así procediese.

En vista de una instancia de don Mariano Diago solicitando indemnizacion del terreno que dejó en beneficio de la vía pública al señalarle línea para reedificar la fachada número 13 de la calle de Azlor, acordó S. E. remitirla á la comision de policía urbana para que disponga la medicion y justiprecio del terreno de que se trata, informando después cuanto se la ofrezca.

Dada cuenta de una instancia que promueven D. Pablo Abad y D. Santos Ara solicitando licencia para establecer depósitos domésticos de carne de cerda; y en consideracion á que aquella instancia no es mas que una reproduccion del segundo extremo contenido en el escrito que los mismos interesados promovieron en 29 de Setiembre último, y fué desestimado en sesion de 17 de Noviembre siguiente, segun providencia que se les comunicó en 21, acordó S. E. de conformidad con lo propuesto por la comision de Hacienda, que no ha lugar á lo que se pide por las mismas razones y fundamentos que entonces se expusieron.

En vista del expediente relativo á la reedificacion de la casa núm. 26 de la calle de San Orenco, acordó S. E. que se lleve á efecto su medicion y justiprecio con el objeto de expropiarla, segun exige la alineacion establecida en dicho punto.

En el expediente de denuncia de la fachada correspondiente á la casa núm. 15 de la travesía de la Conquista, se acordó señalar al propietario el plazo de ocho dias para que presente el proyecto, debidamente autorizado, de los reparos que se propone llevar á cabo en el referido predio.

Accediendo á lo solicitado por doña Manuela Camarasa, acuerdo S. E. conceder un nuevo plazo de ocho dias para llevar á efecto el derribo de la casa núm. 31 de la calle de Sancho Ramirez, declarada en estado de ruina inminente con apercibimiento de que, en otro caso, se verificaria de oficio, á tenor de lo prevenido en el artículo 42 de las ordenanzas municipales.

Dada cuenta de una instancia que promueve D. José Escartin quejándose de que no puede llevar á efecto la reedificacion de su casa núm. 32 de la calle de Pedro IV por imedirlo una gran cantidad de piedra aglomerada en el solar contiguo, acordó S. E. que por la Alcaldía se adopten las medidas que estime oportunas.

A propuesta del Sr. Presidente de la comision de policía rural, se acordó sustituir con acacias de bola los diferentes árboles que exirten en la plaza de Santo Domingo.

Accediendo á lo solicitado por don Juan Caverro acordó S. E. que se arranque un árbol contiguo á las tapias del huerto que posee en el

camino de Apiés, á fin de que pueda llevar á efecto el cerramiento y puerta que se propone construir en dicho predio.

Dada cuenta de un oficio del señor Administrador de contribuciones y rentas de la provincia, deseando conocer el tanto por ciento con que el Ayuntamiento se proponga recargar la contribucion industrial por lo que hace al segundo semestre del ejercicio corriente, acordó S. E. no hacer alteracion alguna sobre el particular, limitando los recargos al 10 por 100, que se impuso anteriormente, en lugar del 18 que autoriza la nueva ley.

Y no habiendo otros asuntos que poner al despacho, se levantó la sesion á la una.

BOLETIN LOCAL.

Esta tarde, de dos á cinco, habrá baile de máscaras en la Plaza de toros.

Si el tiempo se presenta bueno, no faltará concurrencia al espectáculo.

Ha contraido matrimonio en Peralta de Navarra el hijo del malegrado general Moriones con la señorita Eugenia Larraga.

En la seccion de Fomento de Zaragoza se ha recibido un titulo de profesor veterinario, expedido á favor de D. Valero Pardo Val, natural de Sallent.

Durante la segunda decena de este mes han ocurrido en esta ciudad 15 nacimientos y 20 defunciones.

Con el título *El Principado*, y bajo la direccion de D. Carlos Frontaura, se ha empezado á publicar en Barcelona un periódico conservador.

Hasta el próximo mes de Julio no podrán utilizarse por el público las redes telegráficas de ferro-carriles que han de enlazar con las del Estado.

Dice un periódico zaragozano que pronto verá la luz en la capital de Aragon un periódico titulado *Revista Escolar*, órgano de los escolares de la universidad.

Pertencen á *La Derecha*, de Zaragoza, las siguientes noticias:

«Una sola casa de Oloron ha pedido á la Sociedad anónima constructora del ferro-carril de Canfranc, veinte mil acciones de las emitidas por dicha empresa.»

«La Comision de capitalistas de la Sociedad anónima del ferro-caril de Canfranc, se ocupa activamente en los trabajos necesarios para la apertura de la suscripcion pública.»

En el tren correo de la mañana llegó ayer á esta capital el Delegado de Hacienda nombrado para esta provincia, Sr. Torres.

RECORTES DE LA PRENSA.

Calentamiento sin fuego.—Se conocen varios sistemas de calefaccion sin fuego por procedimientos químicos, y uno de los más sencillos consiste en mezclar cal viva con agua en una caja convenientemente dispuesta. La cantidad del calor que se desarrolla al ponerse en contacto la cal viva con el agua es bastante para calentarse y templar una habitacion. La caja debe tener dos compartimientos, uno para la cal y otro para el agua, á fin de mezclar estas dos sustancias á voluntad cuando se desee la produccion del calor.

Juguete eléctrico.—Es muy sencillo y curioso el que ha descrito hace poco el periódico «L' Electricien.» Consiste en una sencilla y pequeña caja de carton con tapa de cristal, cuya superficie exterior se baña con colodion aplicado en diferentes veces, pero en cantidad tal que no quite del todo la trasparencia á la tapa. Se colocan en el fondo de la caja pedazos de esponja ó algodón recortados en forma de insectos, y frotando luego el colodion con los dedos, cuidando de que no tengan humedad y de que el tiempo sea tambien seco, se ven moverse los insectos en distintas direcciones, produciendo un efecto curioso y entretenido.

Refiere el «periódico oficial de Michoacan», que en el rancho de Naranjo, municipalidad del Susupuato, existe una mujer, que cuenta 111 años, la cual á pesar de su edad, se encuentra fuerte para las faenas domésticas. Dicha anciana se llama Rosalia Lagunas. Fué casada á los 20 ó 26 años con Luis Gomez, quien murió á los 90 años, á los 60 de casado. Tuvo 12 hijos, 44 nietos, 8 biznietos y un tataranieto, de cuyos descendientes viven 9 hijos, 16 nietos y cuatro biznietos.

El hombre más viejo de la tierra es sin duda un habitante de Bogotá (Columbia). El afirma tener ciento ochenta años; pero sus convecinos aseguran que es mucho más viejo. Es de origen español, y se llama Miguel Sollo.

El anciano doctor Hernandez, médico de Bogotá se acuerda haber oido decir en su infancia á varios caducos de Sollo que era más que centenario.

Su inteligencia no ha sufrido alteracion y su salud admirable.

La firma de Miguel Sollo figura en un proceso verbal relativo á la construccion de un convento en 1742.

Al «Times» le telegrafian de San Petersburgo curiosos pormenores sobre un gran proceso contra veintidos nihilistas. La vista no tendra lugar hasta mitad del mes próximo. Los acusados son Michaeloff, Kolodkewitch, Frigonia, Baraniakoff, Sukhanoff (teniente de marina) y Lustig (de origen alemán). Estos seis acusados son nobles. Vienen despues Kiedotschnikoff, Irobenko, Isnieff, Emilianoff, Fischinin, Friedenssonn, Merktloff, Zlatopolski, Aroutschik, Feltierka, Morosof, Langans, y las mujeres Clovenikova, Terentieva, Lebedeva y Sakimova. La edad de los acusados varia entre 21 y 33 años.

El acta de acusacion comprende casi todos los atentados nihilistas. A los individuos que hemos citado se les acusa de haber tomado parte en alguno de los crímenes siguientes: Asesinato del general Mentsenoff (1877); atentado de Solowieff (1878); robo de dos millones y medio de rublos del Banco de Kerson (1879); tentativas criminales en los ferro-carriles de Odessa (verano de 1879); de Alexandrofsk (Noviembre del mismo año, y de Kursk (igual fecha); explosion del Palacio de Invierno (1880); preparativos hechos en Odessa (primavera de 1880); otros preparativos para saltar un puente en San Petersburgo (Junio de 1880); tentativa de robo de la caja del Banco de Kischeneff, y por último el atentado de Marzo de 1881.

Presidirá los debates el senador Dener.

Datos estadísticos muy recientes acusan que la ganaderia en Espana se halla representada por las siguientes cifras, clases de ganado y número de cabezas:

Caballar, 700.000; mular, un millon 100.000; asnal, 1.500.000; vacuno, 3.000.000; lanar, 22.000.000; cabrio, 5.000.000; suino ó de cerda, 5.000.000.

ALCANCE.

Madrid 27.

Ha llovido copiosamente en algunas comarcas de Cataluña, Valencia y Andalucía.

—No han aceptado el cupo señalado por encabezamiento de consumos las siguientes capitales: Alicante, Almería, Castellon, Ciudad-Real, Gerona, Granada, Huesca, Jaen, Málaga, Murcia, Santander, Sevilla, Tarragona, Valencia, Zaragoza, Baleares y el puerto asimilado de Castagena.

—De *La Prensa Moderna*:

«Noticias telegráficas acusan graves disgustos en Francia con motivo de las quiebras de Paris, Lyon y Burdeos.»

—«Se da importancia á la entrevista celebrada hoy entre un ministro centralista y algunos individuos que pertenecen á los moderados de la fusion.»

—«Parece que una fuerte casa inglesa resolverá la crisis financiera porque cruza el comercio francés.»

—«Los comisionados españoles y franceses se han puesto de acuerdo, fijando dos francos y medio por hectolitro de vino hasta 15, y 30 céntimos de recargo por cada grado que pase de 15.»

—De *La Correspondencia*:

«El movimiento de descenso de los valores públicos se ha contenido algun tanto en la tarde de hoy.

La Bolsa ha cerrado á 29-95, es

decir, 50 céntimos más que en la tarde de ayer.»

—En el Bolsin quedó á última hora el consolidado á 30. Los demás valores sin cotizar.

—El discurso que ayer pronunció Gambetta en la Cámara de diputados, es, segun telegramas oficiales, el discurso más hábil, vigoroso y elocuente de toda su vida, un verdadero «tour de force» de la palabra humana. Sus mayores enemigos reconocen que en la tribuna francesa no se ha dicho nada superior.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY.—San Francisco de Sales y San Valero.

CULTOS RELIGIOSOS.—Las misas de hora como todos los dias festivos.—La conventual en la Catedral y demás parroquias á las horas de costumbre. La hora santa en San Vicente el Real de 4 á 5. Visita de la corte de Maria á Nuestra Señora de Esperanza en San Pedro y San Lorenzo.

BOLETIN DE ESPECTÁCULOS.

CAFÉ SUIZO.

Conciertos de 2 á 4 de la tarde y de 8 á 10 de la noche por el quinteto de artistas catalanes.

Imprenta de la V.ª é hijos de Castanera.



SEGUNDO ANIVERSARIO.

DON ANTONIO GUALLART Y MANGE

falleció el 29 de Enero de 1880.

Sus sobrinos, hermano político y demás parientes suplican á sus amigos se sirvan asistir á la misa de aniversario que, por sufragio de su alma, se celebrará el lunes 30 del corriente, á las nueve y cuarto de la mañana, en la parroquia real de San Lorenzo, á cuyo favor les quedarán sumamente agradecidos.

Huesca 29 de Enero de 1882.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA PREVISION.

Sociedad anónima de seguros sobre la vida, a prima fija,

DOMICILIADA EN BARCELONA.

Plaza del Duque de Medinaceli, números.

Capital social 5.000.000 de pesetas.

Junta de Gobierno.

PRESIDENTE.

Excmo. Sr. Marqués de Palmerola.

VICE-PRESIDENTE.

Excmo. Sr. D. Isidro Pous.

VOCALES.

Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.
Sr. D. José Amell.
Excmo. Sr. Marqués de Ciudadilla.
Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps.

Sr. D. Ramon de Ciscar.
Sr. D. Lorenzo Pons y Clerch.
Sr. D. Eusebio Güel y Bacigalupi.
Sr. Marqués de Montoliu.
Excmo. Sr. D. Camilo Fabra.

COMISION DIRECTIVA.

Sr. M. Fernando de Delás.
Sr. D. José Carreras y Xuriach.
Sr. D. Roberto Robert y Suris.

ADMINISTRADOR.

Sr. D. Simon Ferrer y Ribas,

Esta Sociedad se dedica:
A constituir capitales para formacion de dotes; redencion de quintas y demás combinaciones análogas; rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, seguro de capitales pagaderos á la muerte del asegurado; y depósitos devengando interés.

Estas combinaciones son de gran utilidad para todas las clases sociales:
La formacion de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar aun despues de su muerte el bienestar de su esposa y de sus hijos; al hijo que, con el producto de su trabajo, á sus padres, al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia; al que habiendo contraído una deuda, no quiera dejarla á cargo de sus herederos; al que habiendo contraído una deuda, no quiera dejarla á cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del patrimonio de su familia etc. etc.
Una renta ó capital de supervivencia es útil á toda persona que siendo el sosten de otra, quiere evitar que una muerte prematura la deje en la indigencia.

El seguro temporal es la mejor garantía de crédito.
Los seguros mistos tienen las mismas ventajas que los en caso de muerte por la vida entera, con la diferencia de que, si la persona asegurada al vencimiento del plazo que previamente se determine, el capital será cobrado por la misma persona ó por sus herederos si falleciese antes. Es aplicable á la formacion de dotes, redencion del servicio militar, pago de deudas en época fija, etc. etc.

Las rentas vitalicias son muy convenientes para las personas de edad avanzada que deseen aumentar sus recursos durante su vida. Las rentas vitalicias diferidas son de gran utilidad para los que quieran aumentar su bienestar en la época en que su edad no les permita dedicarse al trabajo.

Los seguros de capitales diferidos, proporcionan la constitucion de manera poco sensible, de capitales, aplicables á varios fines, en épocas determinadas, y especialmente para librar á los jóvenes de la quinta.

En la mayor parte de las combinaciones, los asegurados participan de los beneficios de la Compañía.

Otras muchas ventajas, que seria largo enumerar ofrecen estas combinaciones. Para obtener detalles y prospectos dirigirse á la Administracion de esta Sociedad, plazadel Duque de Medinaceli, núm. 8, principal.

ESTUDIOS ORIENTALES.

EL CATOLICISMO

ANTES DEL CRISTO.

Extracto de las obras de Luis Jacolliot y otros orientalistas respecto al estado actual de esta cuestion,

POR

ELVIZCONDE DE TORRES-SOLANOT.
SEPTIMA EDICION.

Este curioso é interesante libro, primero de su género publicado en España, y que ha sido traducido al francés y al italiano, forma un volumen de cerca de 400 páginas en 8.º buen papel y esmerada impresion.

Se halla de venta al precio de 12 reales, en las principales librerías y en la redaccion de EL MOVIMIENTO.

ENFERMEDADES DE LA GARGANTA PASTILLAS DE NIELK de clorato de potasa comprimidas.

Remedio eficazísimo para las anginas, ulceraciones de la boca, bronquitis, salivacion mercurial, fetidez del aliento, extincion de la voz, (especiales para los oradores y cantores) difteria, crup, etc., etc.

Se venden en las principales farmacias de España, Portugal y América.— Precio 6 reales caja.

Los pedidos deben dirigirse al autor Dr. Klein, calle Escudillers, 6, segundo, Barcelona.—En Huesca, en la farmacia de Rayon, San Orenco 17.

Importante: Con el fin de que en las poblaciones donde no hay aun establecidos puntos de venta, pueden probarlas las personas que las necesitan, remitirá á vuelta de correo una caja á todo el que envía su importe en sellos.

CADA DIA AUMENTA SUS SURTIDOS el Bazar Oscense.

Tiene ya recibido el completo de perfumeria y jabones lo más selecto y variado en este artículo.

Continúa siempre creciente la venta de camas, loza, cristal y demás efectos de familia porque sus precios son cada vez mas arreglados.

LA CASA

llamada de los Trucos se vende sin carga alguna; travesía de la Conquista 5.

Zarandía 13-2.º darán razon.

PÉRDIDA.

Se suplica á la persona que haya recogido un collar de perro de caza que se perdió el día 25 del actual, el cual lleva la inscripcion «Mariano Aperte,» se sirva devolverlo á dicho señor habitante en la plaza de Lizaña, núm. 11 y se le gratificará.

En la calle de Ramiro el Monge (antes Correría) número 26, se vende leche de vaca á seis cuartos libra, vista ordeñar de 6 á 7 por la mañana y de 2 á 3 por la tarde. En el mismo establecimiento se reciben encargos para suministrar leche de burra, á precios convencionales.

SE VENDE

á voluntad de su dueño la casa sita en la calle de Ramiro el Monge (antes Correría) esquina á la nueva de los Cuatro Reyes, señalada con el número 27. En la misma darán razon.

EL PINTOR

y dorador, D. Pascual Tosat, ofrece sus servicios al público, así tambien de un surtido de papeles para decorar habitaciones, desde 2 reales pieza en adelante.

Plaza de S. Bernardo número 4.— Huesca.

Se venden en junto ó por separado tres viñas con abundantes olivos, sitas en términos de esta ciudad partida de Jara, Regatillo y Baldecambas, siendo su cabida respectivamente de 7 hectáreas, 50 áreas 56 centiáreas la primera, 2 hectáreas 71 áreas 76 centiáreas la segunda, y 3 hectáreas, 57 áreas 59 centiáreas la tercera.

Para más detalles, el administrador de este periódico.

BARAJAS.

Se venden usadas de segunda jugada á 4 reales docena en el café del Centro, Coso baja 9.

En la imprenta de este diario se admitirán dos chicos, para aprendices de Caja y Máquina.

En el salon de peluquería de José Lain hay un abundante surtido de redecillas de pelo para la frente.



TODOS LOS MODELOS

A
PESETAS 2.⁵⁰ SEMANALES

sin más anti ipo.

10 por 100 de descuento
al contado.

HILOS DE ALGODON,

TORZALES DE SEDA,

AGUJAS,

ACEITE,

PIEZAS SUELTAS

y accesorios para toda clase de costura.

25--Coso alto--25
HUESCA.

AGENCIAS PARA LA VENTA.

BARBASTRO--Coso, 21.

MONZON--Mayor, 213.

JACA---Obispo, 3.

SARINENA-- Enado, 9.

BOLTANA--Sta. Bárbara, 3.

Para evitar falsificaciones, exijanse en las facturas las palabras:

MÁQUINA LEGÍTIMA

de LA COMPANIA FABRIL SINGER.

Pidanse Catálogos ilustrados con listas de precios.

25--Coso alto--25
HUESCA.

TONICO-GENITAL.

Célebres píldoras del especialista Dr. Morales contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y esterilidad.

Su uso está exento de todo peligro.

Se venden en las principales farmacias á 30 reales caja, y se remiten por el correo á cambio de sellos.

Dr. Morales, Carretas, 39 Madrid.